

Note au Bureau politique sur des instructions de Lénine

F. Dzerjinsky

Source : [«Izvestia TsK KPSS» n°41989](#), pp. 185-186. Traduction MIA.

Moscou, le 27 juin 1922.

Secret. Au Bureau Politique du Comité central du Parti Communiste Russe¹
27/VI.

Le camarade [Sémachko](#) m'a transmis ce qui suit :

Le 24 juin, après une consultation médicale, Vladimir Ilitch² a retenu le camarade Sémachko et lui a demandé de transmettre ceci aux membres du Comité central :

1) Ne pas s'écarter de nos exigences à La Haye³. S'il y a une bonne récolte, il sera possible de parler un autre langage.

2) Constituer une commission impartiale dans le cas du conflit entre [Krassine](#) et Lomonossov⁴.

3) Obliger, par l'intermédiaire du Bureau Politique, le camarade Staline à passer toute une journée par semaine, en dehors du dimanche, dans sa datcha à la campagne.⁵

F. Dzerjinsky.

Après lecture, à restituer à la camarade Bourakova⁶ (Bureau Politique).

1. Dzerjinsky était, depuis le mois d'avril 1921, membre-candidat du Bureau d'Organisation du Comité Central du PCR(b).

2. Le 24 juin 1922, un conseil de médecins eut lieu à Gorki, après quoi Lénine, dans une conversation avec Sémachko, a demandé de transmettre ces d'instructions aux membres du Comité central. Le 27 juin, Sémachko communiqua ces instructions à Dzerjinsky.

3. La « *conférence financière et économique internationale de La Haye* » s'est tenue du 15 juin au 19 juillet 1922. La participation de la RSFSR à cette conférence avait pour but d'obtenir un prêt « *aux conditions les plus favorables possibles* ». Rejetant les propositions de la délégation soviétique visant à la coopération internationale, les représentants des milieux d'affaires des pays capitalistes refusèrent de discuter de la question des prêts à la Russie soviétique. La délégation soviétique repoussa quant à elle les demandes de restitution aux anciens propriétaires des biens nationalisés et de remboursement des dettes des gouvernements tsariste et provisoire.

4. Lomonossov Y. V., délégué du Sovnarkom pour les commandes de chemins de fer à l'étranger. Des désaccords entre lui et Krassine survinrent à l'occasion de l'échec de certaines opérations d'achat. Le 1er juillet 1922, le Politburo examina les documents soumis par la commission du Bureau politique dirigée par Dzerjinski. Dans la résolution adoptée, il est noté « *qu'aussi bien dans l'ensemble de l'enquête de la commission que dans les documents qu'elle a recueillis, il n'y a aucune donnée permettant de suspecter l'intégrité personnelle du chef de la mission, Lomonossov, dans l'accomplissement des tâches qui lui ont été confiées.* (signé:) F. E. Dzerjinski ».

5. Le 13 juillet 1922, lors d'une réunion du Politburo, une résolution fut adoptée obligeant Staline à « *passer 3 jours par semaine hors de la capitale* ».

6. M. N. Bourakova, membre du Parti depuis 1918. En 1920-1925, secrétaire technique du Bureau Politique du Comité central du PCR(b).